

KALIMAT EFEKTIF DALAM LAPORAN KEGIATAN RELAWAN DEMOKRASI RELASI BERKEBUTUHAN KHUSUS PADA PEMILIHAN GUBERNUR DAN WAKIL GUBERNUR KALIMANTAN TENGAH TAHUN 2020

Misnawati

Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia,
Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Palangkaraya
Email: misnawati@pbsi.upr.ac.id

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk: (1) mendeskripsikan kalimat efektif dalam laporan kegiatan relawan demokrasi relasi berkebutuhan khusus pada pemilihan gubernur dan wakil gubernur Kalimantan Tengah tahun 2020 per sasaran sosialisasi, (2) mendeskripsikan tanggapan peneliti terhadap kalimat efektif dalam laporan kegiatan relawan demokrasi relasi berkebutuhan khusus pada pemilihan gubernur dan wakil gubernur Kalimantan Tengah tahun 2020 per sasaran sosialisasi.

Metode yang digunakan dalam penelitian adalah metode penelitian kualitatif. Wujud data dalam penelitian ini adalah kalimat efektif dalam laporan kegiatan relawan demokrasi relasi berkebutuhan khusus pada pemilihan gubernur dan wakil gubernur Kalimantan Tengah tahun 2020 per sasaran sosialisasi. Teknik analisis data menggunakan reduksi data, paparan data, dan penyimpulan. Keabsahan data diperoleh melalui triangulasi sumber data dengan informan.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa: (1) terungkap kalimat efektif dalam laporan kegiatan relawan demokrasi relasi berkebutuhan khusus pada pemilihan gubernur dan wakil gubernur Kalimantan Tengah tahun 2020 per sasaran sosialisasi meliputi item: dasar kegiatan, waktu pelaksanaan, sasaran sosialisasi, hambatan/tantangan, dan keterangan dokumentasi. (2) Terungkap tanggapan peneliti terhadap kalimat efektif dalam laporan kegiatan Relawan demokrasi relasi berkebutuhan khusus pada pemilihan gubernur dan wakil gubernur Kalimantan Tengah tahun 2020 adalah sudah memenuhi standar kalimat efektif. Sebab, kalimat yang dibuat oleh informan sudah mampu menjalin komunikasi pikiran atau perasaan dari penulis kepada pembacanya secara tepat.

Kata kunci: kalimat efektif, relawan demokrasi, dan relasi berkebutuhan khusus

ABSTRACT

This study aims to: (1) describe effective sentences in the report on the activities of democracy volunteers for relations with special needs in the election of governor and deputy governor of Central Kalimantan in 2020 per socialization target, (2) describe the researcher's response to effective sentences in reports on the activities of democracy volunteers for relations with special needs. in the election of governor and deputy governor of Central Kalimantan in 2020 per socialization target.

The method used in this research is a qualitative research method. The form of the data in this study is an effective sentence in the report on the activities of democracy volunteers with special needs in the election of governor and deputy governor of Central Kalimantan in 2020 per socialization target. The data analysis technique uses data reduction, data exposure, and inference. The validity of the data was obtained through triangulation of data sources with informants.

The results showed that: (1) effective sentences were revealed in the report on the activities of democracy volunteers with special needs in the election of governor and deputy governor of Central Kalimantan in 2020 per socialization target including items: basic activities, implementation time, socialization targets, obstacles/challenges, and information. documentation. (2) It was revealed that the researcher's response to the effective sentence in the report on the activities of relational democracy volunteers with special needs in the election of governor and deputy governor of Central Kalimantan in 2020 was that they had met the standard of effective sentences. This is because the sentences made

by the informants are able to communicate thoughts or feelings from the author to the reader appropriately.

Keywords: *Effective Sentences, Democratic Volunteers, And Relations With Special Needs*

I. PENDAHULUAN

Kalimat dapat diartikan sebagai satuan bahasa yang berdiri sendiri, memiliki pola intonasi final, dan secara aktual ataupun potensial memiliki klausa. Sementara itu, efektif merupakan adanya efek berupa akibat pengaruh ataupun kesan tertentu. Kemampuan dalam membuat kalimat efektif dipengaruhi oleh keterampilan dalam mengaplikasikan kelas kata, frasa, klausa, dan unsur-unsur yang mendasari kalimat efektif. Kalimat dikatakan baik jika pesan atau informasi dapat diterima oleh pembaca ataupun pendengar, dan susunannya telah dibuat sesuai sistem, kaidah, atau aturan bahasa. Agar pesan tersebut mudah dipahami para pembaca, maka kalimat harus disusun secara efektif. Efektif secara kajian bahasa ialah pada ukuran yang memiliki kemampuan dalam menimbulkan gagasan atau pikiran yang berdampak sangat signifikan. Jadi, kalimat efektif adalah salah satu jenis kalimat yang ada dalam tata Bahasa Indonesia. Kalimat jenis ini disusun untuk menjalin komunikasi pikiran atau perasaan dari penulis kepada pembacanya secara tepat.

Relawan Demokrasi ini direkrut dari orang-orang yang mempunyai kepedulian pada demokratisasi dan pemilu. Relawan ini harus berasal atau tergabung komunitas/perkumpulan tertentu dimana komunitas/perkumpulan tersebut mempunyai kegiatan ataupun pertemuan secara reguler. Para Relawan Demokrasi ini diharapkan akan dapat memberikan pemahaman dan meningkatkan kesadaran kepada masyarakat –khususnya pada komunitas masing- perihal demokrasi dan pemilu. Tujuan akhirnya bahwa dengan langkah ini diharapkan akan dapat meningkatkan partisipasi masyarakat untuk menggunakan hal politiknya dalam Pemilu dengan baik (https://www.kompasiana.com/tri_apriyadi/55206148a33311b24646ce70/ relawan-demokrasi).

Anak berkebutuhan khusus adalah sebutan yang biasa digunakan untuk membantu para orang tua memperoleh layanan yang dibutuhkan, menetapkan tujuan yang tepat, dan memperoleh pemahaman tentang kondisi anak mereka serta tekanan-tekanan yang mungkin dihadapi keluarga (<https://www.merdeka.com/jatim/jenis-jenis-anak-berkebutuhan-khusus-beserta-ciri-cirinya-baca-lebih-lanjut-klm.html>).

Sepanjang memenuhi persyaratan UU Nomor 1 Tahun 2015 dapat didaftar sebagai pemilih. Penggunaan hak memilih ditentukan saat seorang warga memiliki KTP atau identitas pengganti yang sah menurut hukum. Warga Negara Indonesia yang berkebutuhan khusus juga mempunyai hak pilih, sesuai amanat undang-undang tersebut.

Penelitian ini dibuat untuk tujuan: (1) mendeskripsikan kalimat efektif dalam laporan kegiatan Relawan demokrasi relasi berkebutuhan khusus Pada pemilihan gubernur dan wakil gubernur Kalimantan tengah tahun 2020 per sasaran sosialisasi, (2) tanggapan peneliti terhadap kalimat efektif dalam laporan kegiatan Relawan demokrasi relasi berkebutuhan khusus Pada pemilihan gubernur dan wakil gubernur Kalimantan tengah tahun 2020 per sasaran sosialisasi. Judul artikel ini adalah “Kalimat Efektif Dalam Laporan Kegiatan Relawan Demokrasi Relasi Berkebutuhan Khusus Pada Pemilihan Gubernur dan Wakil Gubernur Kalimantan Tengah Tahun 2020.”

II. METODE PENELITIAN

Metode yang digunakan dalam penelitian adalah metode deskripsi kualitatif. Wujud data dalam penelitian ini adalah kalimat efektif dalam laporan kegiatan Relawan demokrasi relasi berkebutuhan khusus Pada pemilihan gubernur dan wakil gubernur Kalimantan tengah tahun 2020 per sasaran sosialisasi. Teknik analisis data menggunakan reduksi data, paparan data, dan penyimpulan. Keabsahan data diperoleh melalui triangulasi sumber. Informan penelitian ini ada dua orang yaitu Bapak Anwarsani, S.Pd. dan Sutami Rinawati, S.Pd.

III. HASIL DAN PEMBAHASAN

A. Kalimat Efektif Dalam Laporan Kegiatan Relawan Demokrasi Relasi Berkebutuhan Khusus Pada Pemilihan Gubernur Dan Wakil Gubernur Kalimantan Tengah Tahun 2020 Per Sasaran Sosialisasi

Kalimat efektif tersebut terdapat dalam laporan item kegiatan yang meliputi: Dasar Kegiatan, Waktu Pelaksanaan, Sasaran Sosialisasi, dan Hambatan/Tantangan, dan keterangan dokumentasi. Data diperoleh dari dua orang Informan yaitu Ibu Sutami Rinawati, S.Pd. dan Bapak Anwarsani, S.Pd.

1. Data Informan dari (Sutami Rinawati, S.Pd.)

- Dasar Kegiatan : Surat Keputusan Komisi Pemilihan Umum Kota Palangka Raya Nomor; 88/PP.06.2-Kpt/6271/Kota/XI/2020 Tentang Penetapan Relawan Demokrasi Kota Palangka Raya Pada Pemilihan Gubernur dan Wakil Gubernur Kalimantan Tengah.
- Waktu Pelaksanaan : Pelaksanaan Sosialisasi Relasi Berkebutuhan Khusus di Laksanakan pada Hari Senin tanggal 23 November 2020 di Kelurahan Petuk Katimpun Kota Palangka Raya.
- Sasaran Sosialisasi : Sasaran sosialisasi Berkebutuhan Khusus ditujukan kepada masyarakat daerah pingiran yang mana masyarakat di Kelurahan Petuk Katimpun mata pencahariannya memelihara ikan, menangkap ikan, berdagang, dan buruh.
- Hambatan/Tantangan : - Ada sebagian masyarakat yang golput maka sarankan kami sebagai relasi agar dia segera memilih.
- Ada masyarakat yang tidak terdaftar dalam lingkungannya padahal dia memiliki KTP di Lingkungan tersebut saran kami agar dia melapor ke RT atau Kelurahan.
- Keterangan/dokumentasi :



Gambar 1. Memasuki Kawasan Kelurahan Petuk Katimpun



Gambar 2. Melapor Kepada Ketua RT Bahwa Kami akan melakukan Sosialisasi Di Kelurahan Petuk Katimpun



Gambar 3. Melakukan Sosialisasi dengan Warga Kelurahan Petuk Katimpun



Gambar 4. Melakukan Sosialisasi dengan Warga Kelurahan Petuk Katimpun



Gambar 5. Melakukan Sosialisasi dengan Warga Kelurahan Petuk Katimpun



Gambar 6. Foto Bersama dengan Warga Kelurahan Petuk Katimpun



Gambar 7. Foto Bersama dengan Warga Kelurahan Petuk Katimpun

2. Data Informan dari (Bapak Anwarsani, S.Pd.)

- Dasar Kegiatan : Surat Keputusan Komisi Pemilihan Umum Kota Palangka Raya Nomor; 88/PP.06.2-Kpt/6271/Kota/XI/2020 Tentang Penetapan Relawan Demokrasi Kota Palangka Raya Pada Pemilihan Gubernur dan Wakil Gubernur Kalimantan Tengah.
- Waktu Pelaksanaan : Pelaksanaan Sosialisasi Relasi Berkebutuhan Khusus di Laksanakan pada Hari Rabu tanggal 25 November 2020 di Plamboyan Bawah KotaPalangka Raya.
- Sasaran Sosialisasi : Sasaran Sosialisasi Berkebutuhan Khusus ditujukan kepada masyarakat daerah pingiran yang mana masyarakat di Plamboyan Bawah mata pencahariannya berdagang, dan buruh.
- Hambatan/Tantangan : - Ada sebagian masyarakat yang golput maka sarankan kami sebagai relasi agar dia segera memilih.
- Ada masyarakat yang tidak terdaftar dalam lingkungannya padahal dia memiliki KTP di Lingkungan tersebut saran kami agar dia melapor ke RT atau Kelurahan.
- Keterangan/dokumentasi :



Gambar 1. Memasuki Kawasan Plamboyan Bawah Kota Palangka Raya



Gambar 2. Melakukan Sosialisasi dengan Warga Plamboyan Bawah



Gambar 3. Melakukan Sosialisasi dengan Warga Plamboyan Bawah



Gambar 4. Foto Bersama dengan Warga Plamboyan Bawah

B. Tanggapan Peneliti Terhadap Kalimat Efektif Dalam Laporan Kegiatan Relawan Demokrasi Relasi Berkebutuhan Khusus Pada Pemilihan Gubernur Dan Wakil Gubernur Kalimantan Tengah Tahun 2020 Per Sasaran Sosialisasi

Kalimat efektif dalam laporan kegiatan “Relawan demokrasi” relasi berkebutuhan khusus Pada pemilihan gubernur dan wakil gubernur Kalimantan tengah tahun 2020 per sasaran sosialisasi yang di buat oleh dua dua orang Informan dalam artikel ini yaitu Ibu Sutami Rinawati, S.Pd. dan Bapak Anwarsani, S.Pd. sudah memenuhi standar kalimat efektif. Sebab, kalimat yang dibuat oleh kedua informan ini mampu menjalin komunikasi pikiran atau perasaan dari penulis kepada pembacanya secara tepat.

IV. SIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan dapat disimpulkan sebagai berikut.

1. Terungkap kalimat efektif dalam laporan kegiatan relawan demokrasi relasi berkebutuhan khusus pada pemilihan gubernur dan wakil gubernur Kalimantan Tengah tahun 2020 per sasaran sosialisasi meliputi item: dasar kegiatan, waktu pelaksanaan, sasaran sosialisasi, hambatan/tantangan, dan keterangan dokumentasi.
2. Terungkap tanggapan peneliti terhadap kalimat efektif dalam yang dibuat dalam laporan kegiatan Relawan demokrasi relasi berkebutuhan khusus pada pemilihan gubernur dan wakil gubernur Kalimantan Tengah tahun 2020 adalah sudah memenuhi standar kalimat efektif. Sebab, kalimat yang dibuat oleh kedua informan ini mampu menjalin komunikasi pikiran atau perasaan dari penulis kepada pembacanya secara tepat.

DAFTAR PUSTAKA

- Aziz, A. (2021). *Analisis Nilai Pendidikan Dalam Novel Sepatu Dahlan Karya Khrisna Pabhicara*. ENGGANG: Jurnal Pendidikan, Bahasa, Sastra, Seni, dan Budaya, 2(2), 1-6.
- Christy, N. A. (2020). *Revitalisasi pembelajaran bahasa dan sastra indonesia selama masa pandemi covid-19*. Enggang: Jurnal Pendidikan, Bahasa, Sastra, Seni, dan Budaya, 1(1), 1-15.
- Hazjahra, S., Diman, P., & Nurachmana, A. (2021). *Citra Perempuan dan Kekerasan Gender Dalam Novel 50 Riyal: Sisi Lain Tkw Indonesia di Arab Saudi Karya Deny Wijaya*. ENGGANG: Jurnal Pendidikan, Bahasa, Sastra, Seni, dan Budaya, 2(1), 56-66.
- <https://kumparan.com/kabar-harian/pengertian-kalimat-efektif-dalam-bahasa-indonesia-1wfNIP8B6TS#:~:text=Kalimat%20efektif%20adalah%20salah%20satu%20jenis%20kalimat%20yang,perasaan%20dari%20penulis%20kepada%20pembacanya%20secara%20tepat.%20ADVERTISEMENT>
- https://www.kompasiana.com/tri_apriyadi/55206148a33311b24646ce70/relawan-demokrasi
- <https://www.merdeka.com/jatim/jenis-jenis-anak-berkebutuhan-khusus-beserta-ciri-cirinya-baca-lebih-lanjut-klm.html>
- Khair, U., & Misnawati, M. (2022). *Indonesian language teaching in elementary school: Cooperative learning model explicit type instructions chronological technique of events on narrative writing skills from interview texts*. Linguistics and Culture Review, 6, 172-184.
- Misnawati, M., & Rahmawati, E. (2021). *Emosi dalam Naskah Drama Sampek dan Engtay Karya Norbertus Riantiarno*. Syntax Literate; Jurnal Ilmiah Indonesia, 6(7), 3360-3379.
- Misnawati, M., Poerwadi, P., Veniaty, S., Nurachmana, A., & Cuesdeyeni, P. (2022). *The Indonesian Language Learning Based on Personal Design in Improving the Language Skills for Elementary School Students*. MULTICULTURAL EDUCATION, 8(02), 31-39.
- Nurachmana, A., Purwaka, A., Supardi, S., & Yuliani, Y. (2020). *Analisis Nilai Edukatif dalam Novel Orang-orang Biasa Karya Andrea Hirata: Tinjauan Sosiologi Sastra*. ENGGANG: Jurnal Pendidikan, Bahasa, Sastra, Seni, dan Budaya, 1(1), 57-66.
- Perdana, I., & Misnawati, M. P. (2019). *Cinta dan Bangga Berbahasa Indonesia di Perguruan Tinggi*. SPASI MEDIA.
- Rahmatullah, A. S., & Ghufroon, S. (2021). *The Effectiveness Offacebook'as Indonesian Language Learning Media For Elementary School Student: Distance Learning*

Solutions In The Era Of The Covid-19 Pandemic. MULTICULTURAL EDUCATION, 7(04), 27-37.

- Sari, C. G. N. K., & Arifin, Z. (2021). *Pendidikan Karakter Dalam Novel Kala Karya Stefani Bella dan Syahid Muhammad: Pendekatan Sosiologi Sastra dan Relevansinya Sebagai Bahan Ajar di SMA*. ENGGANG: Jurnal Pendidikan, Bahasa, Sastra, Seni, dan Budaya, 2(2), 94-107.
- Setiani, F., & Arifin, Z. (2021). *Nilai Edukatif Tokoh Burlian Dalam Novel Si Anak Spesial Karya Tere Liye: Tinjauan Sosiologi Sastra Sebagai Bahan Ajar Cerita Inspiratif*. ENGGANG: Jurnal Pendidikan, Bahasa, Sastra, Seni, dan Budaya, 2(1), 1-12.
- Sitepu, K. H. B., Poerwadi, P., & Linarto, L. (2021). *Realisasi Ilokusi Tindak Tutur Direktif Dalam Dialog Proses Belajar Mengajar Mata Pelajaran Biologi di SMAK Santo Aloysius Palangka Raya*. ENGGANG: Jurnal Pendidikan, Bahasa, Sastra, Seni, dan Budaya, 2(1), 79-90.
- Susi, S., Nurachmana, A., Purwaka, A., Cuesdeyeni, P., & Asi, Y. E. (2021). *Konflik Sosial Dalam Novel Nyala Semesta Karya Farah Qoonita*. ENGGANG: Jurnal Pendidikan, Bahasa, Sastra, Seni, dan Budaya, 2(2), 32-43.
- Usop, L. S. (2020). *Peran Kearifan Lokal Masyarakat Dayak Ngaju untuk Melestarikan Pahewan (Hutan suci) di Kalimantan Tengah*. ENGGANG: Jurnal Pendidikan, Bahasa, Sastra, Seni, dan Budaya, 1(1), 89-95.
- Usop, L. S., Perdana, I., Poerwadi, P., Diman, P., & Linarto, L. (2021). *Campur Kode Dalam Iklan Penawaran Barang di Forum Jual Beli Online Facebook Kota Palangka Raya (Kajian Sociolinguistik)*. ENGGANG: Jurnal Pendidikan, Bahasa, Sastra, Seni, dan Budaya, 2(2), 18-31.
- Warianie, L. (2020). *Peranan Penting Guru, Orang Tua dan Siswa Dalam Menghadapi Pembelajaran Jarak Jauh di Masa Pandemi Covid 19*. ENGGANG: Jurnal Pendidikan, Bahasa, Sastra, Seni, dan Budaya, 1(1), 16-29.
- Wiyanto, M. S., Misnawati, M., & Dwiyaniti, D. R. (2022). *Penerapan Strategi Penolakan dalam Komunikasi Pembelajaran Bahasa Inggris antara Guru dan Siswa di SMK PGRI 1 Jombang*. EDUKATIF: JURNAL ILMU PENDIDIKAN, 4(2), 3076-3084.